## **Política**

## Sociedad

Héctor Molina

Iván Rodríguez



EDITOR GRÁFICO

#### DETECTAN CONTAGIO DE ÓMICRON **EN TAMPS**

Salud de Tamau

lipas confirmó el primer caso de la variante Ómicron en la entidad, la cual fue detectada en el municipio de Altamira. Se trata de una mujer de 48 años, la cual presentó síntomas el 30 de noviembre. Gloria Molina Gamboa, secre taria de Salud estatal dijo que se refuerzan las medidas preven tivas en aero puertos, cruces internacionales y sitios concurridos. Según la plataforma Global Initiative on Sharing All Influenza Ďata (GISAID por su sigla en inglés) hay 25 contagios de Ómicro registrados en Tamauli pas, CDMX y Edomex; éstos últimos dos concentran la mavoría de casos

De los 10 res que fun-Alianza Fe deralista sólo cios de este les han anun-Conago.

@ EL ECONOMISTA

(Redacción)

21 de diciembre del 2021

Con extinción de Alianza Federalista se concentra el poder, afirman

# Expertos ven a una oposición debilitada en la Conago

 Los analistas opinan que con ruptura de la AF se pierde discusión sobre acuerdo fiscal

Rolando Ramos

a Alianza Federalista (AF), integrada por 10 gobernadores del PAN. PRI, MC, PRD y uno sin partido, de los que ya sólo quedan seis tras las elecciones de este 2021, ha quedado desintegrada en los hechos. Lo anterior, indicaron los expertos José Antonio Crespo y Marcela Bravo Ahuja, influirá en que los partidos de oposición se debilitarán de cara a los comicios del 2022, aunado a que el nuevo pacto fiscal por el que pugnaban los gobernadores de dicho grupo podría quedarse en el olvido.

'Estamos regresando a la vieia época del PRI, cuando controlaba a todos los gobernadores, cuando los gobernadores se plegaban al presidente (de la República), cuando no defendían sus propios derechos frente al gobierno federal. O sea, esto es un retroceso. Vamos, como en muchos otros temas, en reversa", opinó Crespo.

Sobre el reagrupamiento recién anunciado de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), dijo que significa que "la mayoría de los gobernadores cada vez están más alineados a (Andrés Manuel) López Obrador.

'Entonces, el sentido de la Conago, que era diferenciarse del presidente, exigirle, negociar, dialogar, como ya cada vez hay más



La semana pasada, el presidente López Obrador se reunió con 31 de los 32 aobernadores del país en el marco de la LXI reunión de la Conago, FOTO: CAR

gobernadores de Morena y algunos del PRI están pactando con él. la Conago ya va a ser más bien lo contrario de lo que era, no un cuerpo de gobernadores autónomo para enfrentar, criticar, dialogar, exigir. Lo que va a ser es apovar a López Obrador, va a ser más bien un órgano de apoyo, no de representación de los estados sino de sumisión al presidente".

Asistente la semana pasada a la LXI reunión de la Conago, realizada en Villahermosa, Tabasco, encabezada por el presidente López Obrador, el panista Diego Sinhue Rodríguez, gobernador de Guanajuato, anunció la desaparición de la AF; dijo que analiza con sus homólogos "si le damos cristiana sepultura a la Alianza y vuelta a la hoja".

Desde que los gobernadores aliancistas plantearon, a mediados del año pasado, la necesidad de establecer un nuevo pacto fiscal, López Obrador se dijo de acuerdo con la propuesta, siempre que así se decida por consenso.

En opinión de Bravo Ahuja, analista política de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), la extinción de la AF tendrá implicaciones como que los partidos de oposición, de los que surgieron los gobernadores aliancistas, perderán fuerza de cara a las elecciones de gobernador del 2022, debido a que dicha agrupación se constituyó, finalmente, previo a las elecciones federal y locales del año que termina donde la unión del PAN, PRI y PRD rindió algunos frutos como impedir que Morena se alzara con la mayoría calificada en la Cámara de Diputados.

#### Convenio fiscal

Cuestionado sobre el nuevo pacto fiscal por el que pugnaban los mandatarios de oposición, el politólogo José Antonio Crespo afirmó:

"El presidente no creo que vaya a aceptar nada de eso, sobre todo teniendo la fuerza y el apoyo de otros gobernadores; más bien va a ser la sumisión de los gobiernos estatales

al gobierno federal, a que él vuelva a disponer qué tanto les va a dar a los gobernadores, y premiará a los leales y castigará a los que no lo son tanto.

Para Marcela Bravo "sí se pierde la posibilidad de rehacer el pacto fiscal porque no está en la agenda del gobierno y no tienen la fuerza los gobernadores de oposición que quedan para exigir. Estamos en una etapa de centralización donde la demanda por un federalismo más real, sustentado en un nuevo pacto fiscal. es algo que no está en la agenda".

#### Antecedentes

En un inicio, fueron 10 mandatarios estatales de oposición al régimen los que abandonaron la Conago, en septiembre del 2020, y conformaron la AF debido a su inconformidad con la estrategia del gobierno federal en seguridad pública, combate al Covid-19 y económica para enfrentar las consecuencias de la emergencia sanitaria.

En la actualidad, quienes integraban a la Alianza Federalista, es decir, los gobernadores de Aguascalientes (Martín Orozco, PAN); Coahuila (Miguel Riquelme, PRI); Durango (José Rosas Aispuro, PAN); Guanajuato (Diego Sinhue Rodríguez PAN), Jalisco (Enrique Alfaro, MC) y Tamaulipas (Francisco García Cabeza de Vaca, PAN).

Así como los nuevos mandatarios -que asumieron funciones este año y cuyos estados formaban parte del grupo de gobernadores disidentes- de Chihuahua (María Eugenia Campos, PAN); Colima (Indira Vizcaíno, Morena), Michoacán (Alfredo Ramírez Bedolla, Morena) y Nuevo León (Samuel García, MC) han optado por sumarse a la Conago.

### Pacto de silencio en instituciones, un obstáculo aún por superar en caso Ayotzinapa: Segob

A tres años del reinicio de investigaciones sobre el caso Ayotzinapa, el desafío es "continuar con la ruptura de pactos de silencio tanto al interior de las instituciones, como con personajes clave que pueden abonar al esclarecimiento de los hechos y paradero de los estudiantes desaparecidos. Lo que implica que se establezcan líneas de colaboración y seguridad de los mismos", respon-

Rolando Ramos dió Adán Augusto López Hernández.

El secretario de Gobernación contestó por escrito, tal como ofreció durante su comparecencia del pasado 29 de septiembre ante el pleno de la Cámara de Senadores, a las preguntas formuladas por los legisladores como parte del análisis del Tercer Informe de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador.

De acuerdo con el documento remitido a la Cámara alta el pasado 14 de diciembre, y en referencia a la desaparición de 43 estudiantes normalistas guerrerenses la noche del 26 y madrugada del 27 de septiembre del 2014, el funcionario completó que entre los desafíos de las autoridades federales se encuentra también "impulsar la creación de una jurisdicción única que permita agilizar los procesos de judicialización" y "continuar con el proceso de extradición de Tomás Zerón de Lucio -exdirector de la Agencia de Investigación Criminal de la PGR-, ubicado en Israel".

#### Violencia política

Por otro lado, a pregunta específica sobre las acciones que instrumentará el gobierno federal de cara a las elecciones en puerta para hacer frente a la amenaza de la violencia, López Hernández informó que "a raíz del diálogo entre instituciones se acordó establecer protocolos territoriales especializados, según el nivel de violencia política, incidencia delictiva y riesgos detectados para el proceso